

EL TUROLENSE.

PERIÓDICO DE INTERESES MATERIALES.

DIRECTOR.—D. JOSÉ MARÍA UGUET.

La no devolucion del periódico por los que lo reciben, indica que continúa su abono.

PRECIOS DE SUSCRICION.

Teruel 1 mes.	4 rs
Fuera 3 meses adelantados.	15
6 meses	30
12 id. id.	56

Se suscribe en Teruel.—Plaza del Mercado, Comercio de D. Domingo Mediano y en casa del Director. Fonda de Fortea.

ANUNCIOS.

Para los suscritores, á 25 cénts. de real por línea. Para los que no lo sean, á medio real línea. Remitidos de interés particular, 1 real línea. Defunciones y aniversarios 15 rs.

LAS ASOCIACIONES.

(Continuacion.)

Idea ha habido que nacida de un carpintero ó cerrajero é indicada á la junta sindical y tomada por esta en consideracion, ha logrado toda la proteccion y apoyo que el industrial podia apetecer; y cuando ha sido reconocida como un adelanto, la asociacion se ha cuidado hasta de obtener del gobierno á favor del asociado el privilegio de invencion. A la vez que con esto se estimula al productor, se llega tambien á alcanzar el mayor grado de consideracion y de crédito, y dar motivo á que inventos que quedarian muchas veces desconocidos sin la proteccion recíproca de los asociados, obtengan un gran éxito y notables ventajas.

Para dar á conocer á nuestros lectores la utilidad práctica de estas asociaciones y la alta é imperiosa necesidad de establecerlas en esta provincia, mayormente en los tiempos presentes, citaremos otro caso de actualidad.

Hace ya tiempo que nuestra marina mercante lleva una vida lánguida y de completa decadencia, debido á disposiciones ó reformas gubernamentales llamadas de escuela.

Los ecos de sus quejas no llegaban á Madrid, porque en su aislamiento cada cual sufría las consecuencias sin hacer nada por remediarlas. Pero pronto se comprendió el derecho que tenía á solicitar la proteccion del gobierno y en un dia determinado y cual chispa eléctrica formóse la asociacion, inmediatamente nombróse junta directiva de la misma y una comision especial con amplias facultades para que pasara á la corte á tratar cerca el gobierno de S. M. sobre

las innovaciones que el estado de la marina requeria. Dicha junta fué á Madrid, mas allí no fueron debidamente atendidas sus quejas y tuvo que regresar á Barcelona. No por esto cesaron sus gestiones, antes al contrario fundados en la razon, intentaron otro golpe mas decisivo, é hicieron por atraerse la cooperacion de toda la marina de España, ya que la catalana no era bastante por sí sola para lograr lo que pretendia, y cuando la opinion fué unánime, cuando llevaba ya toda su representacion, cuando habian tomado acuerdos que no son del caso enumerar sin temor á la censura, fueron elegidas las mismas personas para que pasaran de nuevo á la corte. El presidente manifestó el deseo que tenían las comisiones de presentar y manifestar su gratitud á S. M. el Rey y al gobierno por el interés que se han tomado por la marina mercante, habiendo añadido que aunque las resoluciones adoptadas no tenían un carácter esencialmente salvador, reconocían que su oportunidad y conveniencia la aliviarían algun tanto, y han espuesto la conveniencia de modificar los trabajos existentes para que se devuelva á la Nacion la libertad y la economia.

S. M. el Rey les manifestó el gusto con que recibía á la Comision, y les dijo que comprendía los intereses marítimos de nuestra patria, pues habia conocido esas necesidades en las dos veces que se ha puesto al frente de la escuadra, y ha prometido una especial atencion como Rey constitucional, procurando la regeneracion de la industria y del comercio pátrio.

Los comisionados se han retirado deseando la felicidad de S. M. y la prosperidad de la patria.

Rara es la época en que Cataluña deje de tener comisiones en Madrid y actualmente hay otra de fabricantes de Sabadell y Tarrasa.

Si fuéramos á enumerar las ventajas que esto ha producido á este país clásico de la industria, halláramos que la riqueza aqui creada es debida á la proteccion arancelaria y á la actividad y genio peculiar de los catalanes, pues por lo mismo que el país produce poco de sí, ha habido la necesidad de aguzar el ingenio y á lo que la naturaleza no le plugo conceder ha venido á suplirlo el ingenio del hombre.

Mucho se ha cacareado respecto á la proteccion que se ha dado á su industria, y Aragon Castilla y otras de España que tanto han clamado en alguna ocasion contra esa proteccion, olvidaban ó desconocían tal vez, que nada hay mas fovorecido en cuestion arancelaria que la agricultura, y en ningun punto de España ha llegado esta á mayor perfeccionamiento que aqui en atencion á lo que permite su suelo, pues en las provincias catalanas se siembra sobre las piedras cubriéndolas antes de tierra con el fin de aprovechar el espacio que aquellas ocupan en el suelo.

Cuantos visitan Cataluña con detencion y estudio reconocen que esta lleva un siglo de adelanto con relacion á todo el resto de España, y natural es que fijemos en ella nuestra vista para procurar imitarla.

Recientemente ha dicho un diputado en las córtes, que es mas difícil desunir á los catalanes que unir á los castellanos.

Aragon sobre todo ha fiado mucho en la fertilidad de su suelo, y como éste en mas ó en menos ha producido siempre con exceso para

subvenir á las necesidades propias de dicha localidad, se han cuidado muy poco de mejorar su producción, y sitios hay; como esa, que hasta no parece sino que se trate de ignorar lo que posee.

Recomiendo á los lectores de EL TUROLENSE la lujosa publicación reciente de mapas de cada una de las provincias de España publicados en Madrid, y especialmente el de esa que tengo á la vista, de propiedad según estampa al pié, de D. Francisco Boronat y Satorre, y dedicado según también el mismo, al Sr. D. Cosme Blasco y Val, cronista aragonés.

A sus márgenes publica la reseña Geográfica y la reseña Histórica, y vean nuestros lectores lo que dice la primera en la sección de productos.

Son abundantes las cosechas de cereales, frutas, legumbres y hortalizas, sobre todo en las llanuras de Alcañiz, Albalate y Calanda; abundantísima de aceite en la tierra baja, azafrán, cáñamo y mucho y excelente vino en los partidos de Hija y Castellote; cultíbase la morera con gran aprovechamiento; sus montes abundan en maderas, arbustos, yerbas de pasto y plantas medicinales; hay en dichas sierras canteras de piedra de diferentes clases, y en algunas localidades grandes bancos de yeso y cal; en Arcos, Ojos-negros, Armillas y Valtablado, hay abundantes salinas de agua, abunda la caza de todas clases y en los ríos sabrosísima pesca.

En la sección de industria y comercio dice; *beneficianse además muchas minas de plomo, cobre y manganeso.*

Y se nos ocurre decir: ¿y las cuencas carboníferas? Ha creído el cronista que debido á su activa explotación, se han ya adoptado ó han desaparecido por arte de encantamiento?

¿Es posible que en una nueva publicación tan lujosa como esta se haya podido cometer tal supresión, y tales otros anacronismos geográficos?

Esto no obstante es la verdad.

Poco, muy poco se conoce ese país, y si alguno cree conocerlo por lo que se ha escrito, desde luego puede asegurarse que no lo conocen nada.

Pero volvamos á la cuestión que trata nos queda para otro, otro, y otro día y debemos concluir esta, ya que adquirimos este compromiso moral:

Decíamos, pues: ¿Por dónde debe empezarse? y reasumiendo diremos con la mas completa convicción, que debe empezarse por despertar el espíritu de asociación, que debe establecerse un centro donde tengan cabida todas las clases, donde puedan formarse las inspiraciones del país en sus diferentes ramos de producción, que esto lejos de perturbar la marcha ordenada de las instituciones locales, provinciales y gubernamentales, les facilita el camino en los buenos propósitos de que se hallan animadas al fiel desempeño del mejor gobierno de los pueblos que les han sido encomendados y puestos bajo su dirección y custodia.

Y no se culpe al diputado A ó B salvo raras excepciones, si el país que representan no ha adelantado ó adelanta mas, que el cargo de diputado es ineficaz cuando no cuentan

estos con el mas decidido apoyo y protección unánime de sus representados.

Miguel Sanchez.

Barcelona 20 de Julio de 1878.

CRÓNICA GENERAL.

Ha sido autorizado nuestro particular amigo, el distinguido Ingeniero Sr. Gorria para hacer los estudios de un pantano que deberá ser construido en el sitio denominado «El Arquillo,» correspondiente á las inmediaciones del barrio de de esta capital conocido con el nombre de San Blas.

Según los reconocimientos practicados, parece ser que dicho pantano podrá contener mas de veinte millones de metros cúbicos de agua.

Por lo visto, no ha caído en saco roto la idea concebida y sostenida por nuestro querido amigo D. Luis Urroz. Lo celebramos.

Creo algunas personas que los excesivos calores que de pocos días á esta parte reinan en esta provincia pueden ocasionar se altere la salud pública.

Hasta ahora, afortunadamente, el número de defunciones ocurridas diariamente en esta capital no sobrepasa al alcanzado otros años en épocas iguales.

Con fecha 11 del presente mes se dió orden á los Alcaldes de Cortes, Muiña y Maicas para que recompongan los caminos vecinales que pasan por sus respectivos términos.

Celebramos la medida.

Van á ser llamados de un momento á otro, con objeto de darles en esta capital la correspondiente instrucción militar, los quintos del actual reemplazo correspondientes á esta provincia, que designó la suerte para servir en la isla de Cuba.

Son muchas las familias que tanto este como el año pasado se han privado de ir al pueblo de Alcalá de la Selva á pasar la temporada de verano en el Ermitorio de la Virgen de la Vega, á consecuencia de no encontrar en los edificios anexos al mismo habitaciones desocupadas.

Hace algunos meses fué creada en esta capital la *Sociedad económica turolense de amigos del país* con objeto de que en su seno se promovieran y debatiesen aquellas cuestiones de reconocido interés para esta provincia en general. La idea fué apadrinada en un principio con algun calor, pero transcurrieron unas pocas semanas y ni la junta representante de la Sociedad aludida ni los individuos que componen ésta han dado señales de vida, no obstante haberse ofrecido mas de una ocasión en que pudieron haber prestado importantes servicios á esta provincia.

¿Quién tiene la culpa del silencio que se ha guardado y que nada dice en favor del patriotismo de los Señores que están al frente de la Sociedad? Doctores tiene la..... Junta que nos podrán responder.

Hace pocos días en el fielato de la

Puerta Pintada, de Palma, fué detenida una mujer que introducía una arroba de aceite dentro de un pequeño pellejo, fajado este y vestido de tal manera que simulaba perfectamente una criatura de pechos.

Nosotros ignoramos si este ingenioso medio de burlar la vigilancia de los encargados del ramo de consumos se ha ensayado también aquí.

Otra de las calamidades que tiene sobre si la ganadería lanar de este país es la *Bacera*; enfermedad que todos los años en la presente estación ocasiona tan grandes pérdidas que urge sobre manera poner en lo posible coto al mal. Aunque es sumamente difícil el prescribir un tratamiento de universal aplicación, pues que la dolencia de que se trata, como tantas otras, reconoce por causas circunstancias y condiciones individuales y locales que sin conocerlas previamente no hay entera seguridad de discurrir sobre ella con el mayor acierto; fundados sin embargo en la índole y naturaleza de dicha afección, como medio preservativo general y procedimiento provisional hasta que tome el asunto á su cargo un veterinario instruido, puede ser muy útil el disponer tan pronto como se noten los primeros síntomas del mal, que se trasladen las reses á un terreno alto, bien ventilado, escaso de pasto y en el que haya una espaciosa paridera; haciendo que beban el agua fresca y nitrada.

Consignamos la indicación que antecede á instancia de un suscriptor ganadero y porque la época es oportuna para dar este consejo.

Sr. Director de EL TUROLENSE.

Huerta de Quinto (á 1.000 metros de este pueblo) 20 de Julio de 1878.

Mi querido y buen amigo: A las cinco he salido de Zaragoza acompañado de mi querido amigo D. Pascual Mur, uno de los interesados de esta vía que han trabajado para su realización: en Pina hemos dejado el coche de primera que nos ha conducido, para volver á penetrar en él al regresar esta noche á la capital.

D. Enrique Prats, representante del Sr. Sitges, ha sido tan amable que nos ha ofrecido una locomotora para venir á este punto y tener portante el gusto de ver colocar rails á mil metros de Quinto cuyas casas veo delante de mí, los niños de este punto (según los veo en este momento) vienen á saludar la gran obra: el Tónder ha sido nuestro coche, y el carbon nuestro asiento; estoy sudando atrozmente entre el calor producido por el sol, el fuego y humo de la locomotora, estoy pues oliendo á carbon y á hierro en este momento que me dirijo á V. desde el teatro de las obras: mi satisfacción excede en mucho á las fatigas que sufro con el mayor gusto en estos momentos: mi corazón rebosa de alegría y desde lo mas íntimo de él saludo á esa provincia: para ella todo: el pensamiento aquí se dilata y no encuentra el límite de su carrera.

Hoy se ha empezado la colocación del puente de Quinto, operación que se terminará mañana.

El excesivo calor de estos dias paralizó forzosamente la colocacion de los rails, en tales términos, que varios trabajadores al ir á cogerlos se dejaron la piel de las manos en ellos y hubo que desistir de irlos colocando, esta causa es la de no haber llegado la locomotora el 18 á Quinto como le anuncié en mis anteriores, pero llegará mañana.

Esta semana, segun me dice el señor Prats, van á empezar las obras de la reconstrucción del Puente del Soldado y se generalizarán las obras en toda la línea.

Dentro de muy pocos dias llegará la locomotora á la Zaida.

Hoy han llegado tres vagones rails y un vagon de clavazon.

Mucho material en tránsito de Bilbao á esta.

El Sr. Hetto que es el que recibe el material en Bilbao, á quien ví ayer, ha sido avisado de este punto, para donde sale mañana á recibir el material que trae un vapor que han visto ya en las aguas de este punto procedente de Inglaterra.

La actividad en el transporte del material y ejecución de las obras va tomando mayores proporciones.

Detenido aquí por la llegada reciente de una persona, salgo para Barcelona dentro de cuatro dias.

Se repite suyo afectísimo amigo Q. B. S. M.,

Santiago Contel.

Sr. D. José María Uguet.

Alcañiz 18 de Julio de 1878.

Muy Sr. mio y estimado amigo: Se agita por la centésima vez en algunos pueblos del partido de Hjar la cuestion del pantano proyectado hace mucho tiempo y que reportaría grandes beneficios á varios pueblos de aquel.

El que tiene sed, sueña que ve y oye mucha agua, y escaseando tanto por este país (que si la tuviera abundante seria el mas rico del mundo) por fuerza ha de ser este elemento la constante aspiracion y sueño dorado de sus habitantes.

El pantano de que se trata trasformaria en huerta sumamente productiva mil hectáreas de terrenos que hoy son de secano, y aseguraria el riego de otras mil en las que muchos años se pierde la cosecha por falta de riego. No hay pues necesidad de encomiar la conveniencia de hacerlo. Los pueblos interesados deben por sí y sin ayuda de nadie costearlo y no confien que de otro modo lo tendrán porque lo que se fia á fuerzas estrañas, tarde, mal ó gravosamente se consigue.

Los cinco pueblos que tienen interés en la obra incluso Hjar deben tomar ejemplo de lo que van á hacer dos pueblos catalanes, que lo son Valls y Villanueva, los que sin subvencion del Estado, ni de la provincia, van á construir un ferro-carril de 90 kilómetros, que necesitan para su comercio y transportes. Esto es verdaderamente grande y patriótico; veamos si es posible que en el partido de Hjar se pudiera hacer una cosa parecida.

Puede asegurarse que existen indudablemente mil personas interesadas en que se haga el pantano y que sin

hacer grande sacrificio podrian desprenderse de una onza de oro cada una, que reunidas son 16.000 duros con lo cual tienen hecha la obra sin necesidad de mas cabilaciones.

De seguro que el *Zaurin* que recorra ahora los pueblos á que me refiero indicando los sitios en que hay agua (y la ha encontrado en uno de ellos) les hará gastar á los crédulos mayor cantidad que la indicada.

El pueblo de Alloza esta desgraciado este año; tres veces han tenido apedreo, pero la última fué tan terrible que les quitó por completo la uva que es la principal cosecha, la oliva y hasta los pocos fajos de mies recogida los arrastró la tempestad. ¡Que bien le vendria á este pueblo en donde tan pobres quedan todos que alguna obra pública se emprendiera! Pero nuestros Diputados provinciales sin duda no están por obras, puesto que suprimen las de caminos que tanta falta hacen. ¿Si estaremos condenados en esta provincia á caminar siempre como los cangrejos?

Ayer se celebraron exámenes en el Colegio de Señoritas de esta ciudad á cargo de D.^a Maria de Monte Santo Betés, y hoy aceptando la fina invitacion que nos ha hecho, hemos tenido el gusto de visitar la graciosa exposicion de labores preparada en dicho establecimiento. Cada educanda ha presentado allí su predilecta obra de aguja y por lo tanto se ha reunido un conjunto de trabajos preciosos especialmente en bordados de realce y matices que todos ellos son mejores y quedan una eficaz prueba de la buena disposicion de la Profesora y de la aplicacion y laboriosidad de las discipulas.

Se han celebrado hoy con toda solemnidad los funerales por el eterno descanso de S. M. la Reina D.^a Mercedes, en la Iglesia ex-colegial de esta ciudad.

Suyo afectísimo y S. S. Q. B. S. M.,
T.

SALUD Á TODOS devuelta sin medicina, por la deliciosa harina desalud, de DU ARRY, de Lóndres, la

REVALENTA ARÁBIGA.

Treinta años de un invariable éxito, combatiendo las digestiones laboriosas (dispepsias), gastritis, gastralgias, flemas, vientos, amargor de boca, acedías, pituitas náuseas, eructos, vómitos, estreñimientos, diarrea, disentería, cólicos, tos, asma, ahogos, sponción, congestión, niervios, diabética, debilidad, todos los desordenes del pecho, de la garganta, del aliento, de la voz, de los bronquios, de la vejiga, del hígado, de los riñones, de los intestinos, de la membrana mucosa, del cerebro y de la sangre: 90.000 curaciones anuales, entre las que se cuentan las de la señora Duquesa de Castlestuart, del Duque de Pluekow, la Señora Marquesa de Bréhan, Lord Stuart de Decies, Par de Inglaterra, el Sr. Doctor Catedrático Wurzer, etc., etc.

Berlin 6 de Diciembre de 1816

Desde mucho tiempo he tenido la ocasion de obtener la saludable influencia de la *Revalenta Arábica* Du Barry sobre los enfermos, y los resultados curativos y reparadores invariablemente obtenidos, han justificado de la buena opinion que tenia acerca de su gran eficacia, la cual no titubearé en confirmar en toda ocasion que se me proporcionará.

De V. A. S. S. Q. B. S. M. Angelstein, médico, miembro del Consejo sanitario Real.

Cura núm. 68.471.—Sr. Pedro Castelli, Bachiller en teología y cura párroco; de agotamiento completo á la edad de ochenta y cuatro años; la *Revalenta* le ha rejuvenecido, «predico, confieso, visito enfermos, hago viajes á pié bastante largos, y siento que mi memoria é inteligencia no flaquecen.»

Cuatro veces más nutritiva que la carne y no irrita economizando 50 veces su precio en medicinas. Ella es tambien el mejor fortificante para los niños débiles, como para las personas de todas edades, fortaleciendo los músculos y consolidando las carnes.

En cajas de hoja de lata de 1/2 libra, 12 rs.; 1 libra 20rs.; 2 libras, 34 rs.; 5 libras, 80 rs.; 12 libras, 170 rs.; y de 24 libras, 300 rs.

Depósito en Teruel comercio de D. Roque Monleon y en casa de los boticarios y ultramarinos

DU BARRI y Compañía (Limited), calle de Valverde, núm. 1. Madrid.

ÚLTIMA HORA.

Ferro-carril de Zaragoza á Val de Zafan: Entre los dictámenes que están en el congreso á la orden del dia lo es; el que fija plazo para la terminacion de las obras de dicho ferro-carril, y del que venimos ocupándonos como de interés vital para la provincia.

Al Señor Sagasta le felicitaron con motivo de ser sus dias muchos hombres políticos, en su mayor parte del partido constitucional: mas de seis mil felicitaciones entre cartas y telegramas habia recibido hasta las cuatro de la tarde.

La Correspondencia recibe de su corresponsal en Paris la siguiente Carta:

Paris 20.—Ayer mañana, al concluir de almorzar fué presa D.^a Baldomera, de triste memoria, en un hotelito que habitaba en el parque de los Principes en Auteil.

Como la policia habia tomado tales precauciones, que el lacayo que servia á la mesa pertenecia á la seguridad pública doña Baldomera no pudo ni hacer un amago de resistencia.

Inmediatamente fué entregada en manos de los dos delegados de la policia española que habian venido ex-profeso, portadores de la demanda de estradicion, despachada antea-yer por el gobierno francés.

Parece se han ocupado á doña Baldomera algunos millones en títulos, valores y numerario.

Telégramas.

De la Agencia Fabra.

Lóndres 22.—El Ministro de la Guerra ha dado la orden de licenciar todas las reservas.

Constantinopla 22.—Hay motivos para esperar un arreglo satisfactorio de la cuestion relativa á la Bosnia, y tambien la que se refiere á Grecia.

Lóndres 22.—El *Standard* de esta mañana ha publicado un telegrama de Berlin diciendo que, segun informes fidedignos de Viena, el gobierno austriaco ha resuelto tomar pronto las medidas necesarias para prevenir cualquier agresion de parte de Italia.

Cultos.

SANTO DE HOY.—Stos. Meneo, Capiton y Estarcacio mrs.

En la Iglesia de Religiosas de Santa Clara.—Continúa el Rosario y visita general á Ntra. Sra. del sagrado Corazon de Jesús, dándose principio á las 7 y 1/4.

DEPÓSITO administrativo municipal.

Precios á que se expenden los géneros existentes en dicho depósito.

	Pts.	Pts.
Aceite, arroba para fuera de la capital, de.	15,	á 15,50
Arroz, id. id. id. de	5,87	á 7,
Jabón de Albalate, id. de	15,50	á 16,
Idem de Teruel, id. id.		á 15,
Aguardiente usual, cántaro		á 6,50
Vino blanco, id. id.		á 6,
Vino comun, id. id. de	2	á 3,
Petróleo, la lata, id.		á 11,
Sardinas, millar, id. de	12	á 17,

Teruel 23 de Julio de 1878.—*Mariano Narbon.*

Precios del Almudí.

Trigo.—Chamorra superior, á. 41, rs.
 Id. Chamorro, á 37, »
 Id. Candéal á. 38, »
 Id. Jeja, á. 36, »
 Id. Royo á. 35, »
 Id. Morcacho á. 27, »
 Id. Centeno, á. 24, »
 Cebada, á. 16, »

Teruel 23 de Julio de 1878.—*Carlos Jordan.*

Un consejo prudente.

De cuantas enfermedades llevan su contingente á los boletines de fallecimiento, la más común, la que más desespera á las familias, la que cada día ocasiona mayor número de víctimas, es, sin duda alguna, la tisis pulmonar. La ciencia no ha encontrado hasta hoy ningún medio de curarla, y sus esfuerzos se limitan á aliviar á los dolientes y á prolongar su existencia por algunos años á fuerza de cuidados. Todo el mundo sabe que una de las cosas que se recomiendan á los tísicos es pasar el invierno en los países cálidos, y á ser posible, en las cercanías de los bosques de pinos, cuyas emanaciones ejercen una acción muy favorable sobre el pulmón. Por desgracia muchos enfermos no pueden ir á buscar la salud lejos de su patria, á ellos especialmente se dirige este artículo.

Experimentos hechos primero en Brusélas y despues en otras muchas ciudades han probado que el alquitran, producto resinoso del pino, ejerce una acción notabilísima y en extremo benéfica en los enfermos que padecen de tisis ó de bronquitis.

Bastan esos beneficios para que este producto merezca llamar la atención de los enfermos. Pero sabido es que los beneficios de todo remedio son mayores cuando se le toma al principio de la enfermedad. El menor resfriado puede degenerar en bronquitis; así, pues, conviene someterse al tratamiento del alquitran desde que el enfermo empieza á toser. Esta recomendación es tanto más necesaria, cuanto que muchos tísicos ni siquiera sospechan su enfermedad, creen buenamente que padecen un gran resfriado ó una ligera bronquitis, cuando ya se ha declarado en ellos la tisis.

El alquitran se emplea bajo la forma de agua alquitranada. Antes de ahora, se echaba

alquitran en el fondo de una vasija, se la llenaba de agua, y se agitaba el líquido, antes de emplearle, dos ó tres veces por día durante una semana. Hoy, se encuentra en todas las farmacias, bajo el nombre de *alquitran de Guyot* (goudron de Guyot), un licor muy concentrado de alquitran que permite preparar instantáneamente, á medida que se necesite, un agua alquitranada, límpida, muy aromática y bastante agradable. Se vierten una ó dos cucharadillas de café en un vaso de agua, y de esta manera se puede obtener un agua alquitranada más ó menos cargada de principios aromáticos y tan económica, que un frasco basta para preparar doce litros de agua. Por lo demás, una instrucción detallada acompaña á cada frasco.

El *Alquitran de Guyot* es el que ha servido para hacer experimentos en siete hospicios y hospitales, tanto en Brusélas como en Paris, Viena y Lisboa.

Monsieur Guyot prepara también pequeñas cápsulas esféricas, del tamaño de una píldora ordinaria, las cuales contienen, bajo una delgada película de gelatina, alquitran de Noruega de primera calidad y puro de toda mezcla. Para las personas que desean tomar el medicamento bajo un pequeño volumen, ó que no les guste el sabor del agua de alquitran, esta preparación la reemplaza fácilmente y ofrece también la ventaja de poder tomarse aun en viaje. Cada frasco contiene 60 cápsulas; esto basta para comprender cuan barato es el tratamiento por las referidas *Cápsulas de Alquitran de Guyot*; apenas sube á un real diario.

Para estar bien seguro de obtener las verdaderas *Cápsulas de Alquitran de Guyot* exíjase sobre la etiqueta del frasco la firma Guyot, impresa en tres cores. Por lo demás, estas cápsulas se encuentran en casi todas las farmacias.

Cuando el resfriado sea tenaz, ó cuando se desee obtener un efecto más rápido, convendrá seguir el tratamiento por las *Cápsulas de Alquitran* y tomar simultáneamente á las comidas y al tiempo de acostarse el agua alquitranada. Esta doble manera dispensa del empleo de tisanas, pastillas y jarabes: el alivio se deja sentir casi siempre desde las primeras dosis.

SECCION DE ANUNCIOS.

AGUAS MINERO-MEDICINALES ALCALINAS de Segura de Aragón.

De acción especial en el tratamiento de los padecimientos de la vista, tales como las blefaritis, queratoconjuntivitis, granulaciones de la conjuntiva, corderitis cataratas incipientes, ambliopias, amaurosis, hemeralopias, etc. siendo muy eficaces en las formas reumáticas, en las afecciones nerviosas, enfermedades de la matriz y en otras muchas dolencias.—*Viaje.*—de Zaragoza á Belchite en coche, que sale á las 10 de la noche en días alternos, y en carruages con vinados desde Belchite á los baños.—En Zaragoza, Porches del Paseo, núm. 8, se facilitarán los billetes y se darán informes: también se puede hacer el viaje desde Madrid por Sigüenza á Monreal en coche; y en otros carruages hasta el Establecimiento, que los proporcionará D. Luis Benedicto, farmacéutico del mismo pueblo.

COLEGIO POLITÉCNICO DE NUESTRA Señora del pilar.

Zaragoza.—*Juime I. 43, (frente á la fonda del Universo.)*

El favor que el público nos dispensa y los satisfactorios resultados obtenidos todos los años son nuestra mejor garantía.

Un magnífico local de 1,200 metros cuadrados situado en el mejor barrio de Zaragoza y una distribución de locales conforme

á las más exigentes prescripciones pedagógicas, ponen á nuestro colegio á la altura de los primeros de España.

Abraza este Establecimiento la primera Enseñanza en sus divisiones de enseñanza de párbulos, elemental, superior, y ampliada; la segunda enseñanza hasta el Bachillerato inclusive; Estudios mercantiles, Escuela especial de Comercio; Preparación para todas las carreras del Estadio civiles y militares: Idiomas. Música, Esgrima, Dibujos, etcétera, etc.

«Para los jóvenes que por circunstancias especiales han de ponerse un día al frente de su patrimonio, tiene montado este Colegio una carrera de Administradores agrícolas, siendo el único Colegio en que se da esta enseñanza.»

Se admiten internos, medio pupilos y externos. Se remiten reglamentos gratis á quien lo solicita 15—5

Agustín M.^a Tato. Comisión de tránsitos. Alicante. — Despacho por Aduana, vapores y ferro-carriles con prontitud y economía. Entiende los idiomas inglés y francés. 10—8

ACADEMIA PREPARATORIA MILITAR. Calle de S. Jorge núm. 3, Zaragoza.

Preparación completa para todas las armas é institutos del ejército. El Director y los profesores son militares.

Se remiten reglamentos gratis á quien lo solicite. 30—5

LA COMPAÑIA FABRIL SINGER.

Única sucursal en Teruel, calle del Salvador, 18

Máquinas con volante de resorte á triple combinacion.

SINGER.	SINGER.
Desde 459 reales al contado.	Desde 500 reales á plazos.
Plazos sin pagar entrada.	Desde 10 rs. semanales.
Sucursales en todo el mundo.	Garantías de seguridad y buen resultado.
18, Salvador, 18	18, Salvador, 18.

La *Compañía fabril Singer* ha vendido en el año 1877, 28,282 máquinas, es decir, 20,493 más que en 1876. Tan satisfactorio resultado probará evidentemente la bondad de nuestros productos.

Tenga, pues, en cuenta el público que sin la reconocida superioridad de nuestras máquinas no aumentaría tan visiblemente nuestra venta, ni emplearíamos muchos millones de duros para llenar el mundo de sucursales.

Aviso importante.

A los señores MÉDICOS, al CLERO á los DENTISTAS, á los INGENIEROS y á otras personas que deseen obtener el *Diploma de Doctor* ó de *Licenciado* de una Universidad extranjera. Dirigirse con carta certificada á MEDICUS JERSEY, plaza del Rey, 13, (Inglaterra), quien les dará gratuitamente las noticias necesarias sobre la Universidad,

IMPORTANTE.

Los tan acreditados chocolates de 5, 6 y 7 rs. libra, elaborados á brazo con el mayor esmero por D. Dionisio Aznar, (y por haberse ausentado este señor de la población) están de venta en el comercio de D. Domingo Mediano, calle de San Juan núm. 1.